

DIARIO CONSERVADOR  
DE LA MAÑANADirección y Administración  
Carrera Flores N.º 39

# EL DERECHO

Para todo lo relacionado con  
este diario dirigirse al  
Director de «El Derecho»

## Organización social católica

En el Ecuador las fuerzas católicas no están organizadas convenientemente para la acción social, y no es de admirar que nada o muy poco se consiga en el terreno de la realidad para regeneración de la Patria; pues, los esfuerzos aislados y débiles de unos cuantos caballeros y obreros de acción y patriotismo y de unas pocas asociaciones católicas, son insuficientes, ante el cúmulo de necesidades y problemas económicos y morales por resolverse, ante la hostilidad y cortapisas de todo género suscitadas por el Régimen liberal, y ante los poderosos elementos de propaganda, ataque y defensa con que cuentan los secuaces del mal.

La abnegación, el espíritu de sacrificio, la actividad y entusiasmo de unos cuantos católicos que, en verdad, se interesan por el bienestar y grandeza de la Iglesia y la Nación, vienen generalmente a resultar anulados por las resistencias presentadas, no sólo por los adversarios, sino, lo que es más grave, por esos católicos indiferentes, neutrales, contemporizadores, emplemaniacos, cobardes o inactivos que forman la masa de algodón en donde se embotan los esfuerzos de los hombres de acción y de carácter. Los muros de bronce levantados por la apatía o abatimiento, por la desidia o los intereses creados de muchos católicos, son los principales escollos que impiden la expansión y desarrollo de la acción social católica.

Por egoísmos, por resentimientos personales, por espíritu de ambición y orgullo, muchos contribuyen a que, aun en los mismos centros y corporaciones católicas, se formen círculos cerrados sin unión, sin compañerismo, sin solidaridad de trabajos y esfuerzos con los demás asociados, disgregándose así por falta de fealdad y acuerdo mutuo.

Y a esto, debemos añadir el que no existe hasta hoy una fuerza central, directora que unifique y armonice el movimiento de las diversas asociaciones católicas que actúan hoy en día en la República, pues, cada una de ellas marcha por su camino, aisladamente, hacia la consecución de un fin común, la restauración del orden social cristiano, para lo cual los católicos todos del Ecuador deben trabajar como un solo hombre.

Las fuerzas católicas que, organizadas políticamente, constituyen el Partido Conservador, cuyos estatutos merecieron la aprobación y aplauso de los Prelados, nada pueden hacer en el campo social, pues su falta de actividad se debe en gran parte, como apunta nuestro considerado colega «El Progreso» de Quenca, a circunstanancias que obligaron a los dirigentes del Partido a guardar cierta reserva y una inacción casi absoluta, que han dejado el campo libre al enemigo». Y ved, lector, al Conservatismo obstaculizado en su misión de labores sociales y públicas por quienes «ni saben, ni quieren, ni dejan luchar». No se crea, pues, que la falta de acción del Partido Conservador se deba únicamente a la inacción y apatía de sus miembros; no, la causa principal son los estorbos creados por aquellos que separándose de la Causa del Orden no sólo no militan en sus filas sino que impiden la acción, provocando toda clase de dificultades.

Y de esto se aprovechan a maravilla los enemigos para la realización de su obra impía, y avanzan a paso de vencedores, sin movimientos de resistencia, sin voces de alerta, sino palabras de protesta, antes por el contrario, secundados por los católicos pasivos, conciliadores o cobardes que son sus mejores auxiliares.

¿CUAL es el artículo más barato que vende Vivar Cueva? El «Jabón Centenario»

## La Resurrección del Señor

¡Cristo resucitó!

La vida palpita en todos los seres, como que la naturaleza se rejuveneciera al hábito bienhechor que sopla de las rosadas regiones vespertinas.

Los corazones latén al impulso de la esperanza y las almas, bañadas en dulces efluvios misteriosos que se desprenden de la montaña del Sacrificio, sienten que algo extra terreno las purifica.

¡Todo es vida, movimiento, juventud y armonía!

Allá a lo lejos, la Cruz sacrosanta que se destacaba sembrando ateismos justos sobre un fondo oscuro, ahora se encuentra nimbada de gloria y fulgores celestiales, despidiendo sobre el haz de la tierra torrentes de luz misteriosa; y se eleva, y sube y asciende hasta quedar dominando al mundo, para regir los destinos de la humanidad.

Las tinieblas arremolinadas en confusa compactación, han cedido el lugar a la claridad que invade todos los ámbitos.

La muerte repelida por la mano victoriosa del Justo por excelencia, ha ido a ocultar la vergüenza de su derrota en los antros infernales.

Satanás, príncipe maldito del siglo, con toda su cohorte, ha quedado encadenado, después de confesar bajo la acción omnipotente del Cordero, que Jesús era verdaderamente el Hijo de Dios.

Y la redención del linaje humano se ha realizado por completo. La Resurrección del Hijo del Hombre ha puesto el sello divino en ella y la humanidad agradecida entona ya el Aleluia perpetuo que desciende de los cielos.

*Cristus vincit, Cristus regnat* y su imperio no tendrá fin. En vano el poder del Infierno luchará contra El; en vano dirigirá sus furias contra la Esposa Inmaculada

del Cordero: la Iglesia Santa de Dios, que sobre su más alto pináculo descansa el trofeo de la victoria, la Cruz del Salvador, para desbaratar y destruir a sus enemigos.

¡Cristo resucitó! La Verdad ha triunfado; el Mal nada puede contra ella, sino que labrará la corona de los que milltan en las filas de Jesús sin cobardías, sin claudicaciones, sin componendas, para levantarse como El del lecho del dolor gloriosos y felices.

¡Cristo resucitó! La Virtud perseguida, escarnecida, afrentada se levantará también para reinar con El; mientras tanto será el sostén de los buenos, el aliento de los que luchan, la esperanza de los que sufren, el asilo de los que huyen de las tinieblas de los inicuos.

¡Cristo resucitó! Osará también el martirio de los que sufren por la Justicia, de los que se consideran desherrados en este valle de miserias, de los que no danzan al rededor del becerro de oro ni suspiran por las ollas de Egipto, de los que no tienen por su dios al vientre ni se hartan del fango de la vida.

¡Ah! si miramos entristecidos que el Mal parece que triunfa, que el error se enseñorea por doquiera, que nuestras benditas creencias van en menoscabo; no temamos, pero no nos ocultemos *propter metum judeorum* para evitar el viacrucis doloroso a que Dios nos somete, que ha de llegar la resurrección de la Verdad y de la Fe, porque la promesa de Cristo es infalible y nuestra causa es suya. *¡Cristus vincit, Cristus regnat e imperat!*

Eloy L. Aguirre.

Dr. Francisco  
Ribadeneira Ch.

Comunica al público que ha instalado su Oficina Dental en la carrera Venezuela, N.º 60, en donde atenderá a sus clientes de 9 a 11 a.m. y de 2 a 5 p. m.— Teléfono 6-7-1.

## Palique con "Iris de Deo"

*Leyendo sus réplicas a Labriolle.—Una rara indumentaria. —¿Quién es «Iris de Deo» y quien Labriolle?—Una justa desigual.—Labriolle en plena indigestión.—Potajes liberales que empachan una vez probados.—Un consejo a nuestros escritores.—Las tripas liberalizadas a lo Labriolle no piensan.—El poder de las malas compañías.*

Con la curiosidad que despierta el percibir el chasquido que produce el látigo manejado por manos habitadas a la severa reprimenda, cuando caen en los entecos lomos de cualquier ne-ne empecinado en la manía de incertar mil concertados disparates, «si disparates sufren concierto», hemos paladeado los sabrosos artículos publicados en «El Derecho» y dedicados al jovencito aquel de *avanzadas ideas filosóficas* que por no exhibirse de cuerpo entero, con su ya incurable chifladura, se oculta tras el seudónimo de «Labriolle».

¡Qué zurra, Dios bueno, pero qué zurra, aplicada a nuestro liberalito intonso q', cual apache intelectual, se gasta el lujo de exhibirse con la más rara indumentaria!

¿Quieres saber, lector, lo que quiere saber, amigo «Iris», como nos imaginamos ver a Labriolle, cuando asciende a su tablado, a la exposición de sus estupendas lucubraciones?

Imaginate verle con cascaca volteriana, símbolo de sus blasfemos ataques a la Religión que el muy ladino fingió creer durante mucho tiempo, con refinada hipocresía, llevando en su cabeza el gorro frío de un librepensamiento cursilón, conocido y practicado ya hasta por los *labriolles* de trastienda y cubriéndose con una capa de mil remiendos, emblema fiel de un socialismo de tiquis miquis, del cual renegarian hasta los obreros de Guayaquil porque el buen señor parece no entender, de la misa la media, de aquellos novedosos sistemas. Imaginate a aquél moharracho, escribiendo tontunas a porriollo, con pujos de erudición, y tendrás un Labriolle vivo y colando.

A este Labriolle es a quien acaba de vapular mi señor «Iris», gastando ciertamente más pólvora que la que debía, porque para cazar a es-

ta clase de avechuchos, basta y sobra emplear *munición palomera*. La metralla y el cañón de sitio se hicieron, querido «Iris», para pájaros de alto vuelo.

¡Bueno! Lo hecho, hecho está. Acabada la refriega y en la hora de las bismas, no está demás decir dos palabras acerca de nuestros campeonos. ¿Quién es Labriolle, juzgado por sus «Alocuciones» y quién «Iris de Deo», estudiado en sus réplicas? Disparatada es la comparación pretendida. Ya se ve; la enfermedad de Labriolle, como la mayor parte de las enfermedades mentales, es contagiosa; y, cata ahí, lector, contagiado este humilde cronista del virus de la sinrazón.

¡Prender encontrar término de comparación entre un trozo de leña apollado y carcomido por los insectos del libre pensamiento y otras alimañas, con un magistoso robo que en todo el verdor y la opulencia de su ramaje, se mece junto a un manantial de aguas cristalinas dando abrigo a las aves del cielo y grata sombra al viajero del ideal que viaja en pos de la Verdad Eterna, es cosa que, sólo se le ocurre a quien, por correr con sus lebreles de caza tras Labriolle, va también perdiendo los estribos.

Porque, según nuestras sospechas, lo que le ha sucedido a Labriolle es muy sencillo; es dreir, lo mismo que le aconteció al Caballero de la Triste Figura, antes de que se le ablandaran los cascos. Tanto y tan mal ha leído y leído Labriolle a los autores que tratan de ciencias apologeticas y teológicas y de tal manera ha asimilado las doctrinas y sistemas del librepensamiento, al punto de pasarse los días de claro en claro y las noches de turbio en turbio entre Santo Tomás y Kant,

entre Jesucristo y Lutero, entre San Pablo y Spencer, que el buen señor ha pescado una indigestión de mil demonios.

¡Pobre Labriolle! Enfermo de mucho saber; abito de ciencia; eructando a todas horas sabiduría; padeciendo de incontenibles flujos de erudición!... Y encorvándose tanto la espina dorsal que le asalta a uno el temor de creer que puede llegarle el día en que sienta la necesidad de apoyarse con la cabeza para procurarle algún descanso al peso del fardo de su importantísima personalidad!!!

Pero, ¿ante quién se inclina nuestro hombre que hasta ayer se mostraba tan celoso guardián de su independencia? Nuestro librepensador rinde parias a su bienhechor y amo: el liberalismo. Porque Labriolle es ya liberal; Labriolle ha saboreado ya de los potajes liberales; y como es sabio, y quiera ser conductor de multitudes, y aspira al título de educador de las masas y de filósofo del pueblo (¡¿?), es de verte con su indigestión a cuestas, derramando su sabiduría por todos los extremos y poros del cuerpo.

Mas como nada hay completo en la vida, he ahí que a lo mejor, se siente incapaz de ocultar el empaque que ha sufrido nuestro hombre y así como mien tras homita blasfemias y despide nauseabundos gases socialistas y luteranos, se va sin sentirlo el infeliz, en aguas mayores y menores, de puro olor liberal y volteriano.

¿Ha visto, querido «Iris», los inconvenientes que tiene el meterse a *adotrar* a enfermedades neas que han comenzado a holgarse con tal laya de festines?.....

Terminamos dando el siguiente consejo a todos los escritores católicos: A estos personajes insuflados con el viento de la vanidad, no hay que tomarles en serio, amigos, no hay que cometer tanta maño yerro, por muchos que sean los disparates que publiquen, primero: Porque las tripas liberalizadas a lo Labriolle no piensan, si bien no hay tripas que piensen; y, segundo: Porque teniendo la marca que tienen tales píldoras, queremos decir las lucubraciones de los *labriolles* de esta última hornada, no sólo no las traga fácilmente nuestro pueblo, sino que da con ellas en el mismo estercolero. Basta con decirles a los tales: ¡Hola, abejorros, límpiense, que están de huevo!!!.....

Concluimos dirigiéndole una pregunta a nuestro dómine, el importantísimo, sapientísimo y liberalísimo señor Labriolle: ¿Quién le ha metido a Ud., señor mío, en tales fregados, olvidando de que sufre Ud. de una indigestión mental muy rebelde y por rebelde terriblemente incurable? Por si no acierte con la respuesta, nos apresuramos a contestar por Ud. con la siguiente estrofa:

Tan temible es el poder  
De una mala compañía,  
Que un alguacil volvió gato,  
A un perrito que tenía.  
¡Pobre señor Labriolle,  
convertido en gato, por unos  
cuantos bocados de holla  
polido!!!.....

Guayaquil, Abril 2 de 1923.

Pepe Tranquilo.

### ¡Agricultores!....

Vendo, en el senejo San Juan de Chillogallo, un fundo con terrenos magníficos y facilidades de pago; o acepto socio con pequeño capital para trabajar dicho fundo. Referencias dará la Sra. Zoila R. Cisneros, Carrera Yerovi N° 70 (La Chilena).



## Relojos

Toda clase de relojes de oro, plata, níquel o acero. Relojes de repetición, cronógrafos, relojes de pulsera en oro, plata y níquel con máquinas finísimas. Relojes de pared y de mesa de la afamada fábrica norteamericana

“Ansonia”

Casa de PARDO, Carrera Venezuela-77



## Educación correccional de menores

Como medida salvadora ante esa falange increíble de menores, que, por el camino del ocio, se lanzan desde edad temprana hacia los horrores del vicio, ha empezado la Policía a reclutar en sus calabozos a todo vago y ratero que merodea en las calles, en espera de momentos oportunos para apoderarse de lo ajeno.

Toca ahora a los acusados, secundar en esta obra de positivo bien para la sociedad y la patria e influir para que se eduque cristianamente. Sin esta cooperación nada se adelantará con reclutar en calabozos inmundos, talvez en medio de gentes envejecidas en el crimen, a jóvenes que tienen gran facilidad para adaptarse al medio ambiente, imitando y aprendiendo malos ejemplos.

Habrán dificultades, quién lo duda, para esa obra de regeneración, pero es necesario alejar toda idea pesimista, teniendo en cuenta que esos infelices están en la juventud, edad en que es fácil trabajar, previniendo así males para no tener que lamentar terribles consecuencias; son jóvenes que pueden estimularse venciendo los contratiempos de la vida con el ejercicio de la virtud y del trabajo.

La criminalidad y el vicio son las tristes consecuencias de hogares y escuelas sin Dios, sin religión, sin moralidad y sin orden. Entre las caricias de la infancia se inicia la carrera de un hombre que ha de ser bueno o malo en su vida; después viene la escuela, como continuación de la educación del hogar, pero no son las llamadas escuelas laicas donde se aprenden nociones de moralidad y honradez.

Y sin embargo en los planteles de enseñanza es donde se debe poner remedio a los males, cuyo germen se inculca en la infancia para desarrollarse más tarde en medio de la sociedad y de la vida.

Y escalonando así, llegaremos, como siempre, a encontrar la causa de tantos males que afligen no sólo al Ecuador, sino a la humanidad entera. Ya uno de los genios más grandes de la guerra europea lo ha dicho: "si queréis salvar al mundo volved a enseñar a los hombres lo que han olvidado arrastrados por sus vicios: Dios y su religión". Y estas cosas, olvidadas, no se aprenden en la sociedad, es necesario empezar desde la infancia, en el hogar y en la escuela, para no tener más tarde que perseguir a menores que quizá no tienen toda la culpa de sus vicios y de sus crímenes.

### BUEN NEGOCIO

Se vende el fundo San Francisco, situado en Puéllaro, tiene monte, páramo y agua. La persona que interese puede entenderse con el señor Coronel Alejandro Sierra.

## Crónica

### Un vago de generosidad

Gracias al entusiasmo del salesiano R. P. Izurieta, Director del Oratorio Festivo, se realizó en el local de La Tola una función dada por el campeón de fuerza, Mr. Aladar, quien, con una gentileza que de veras le honra y un desprendimiento ejemplar, quiso contribuir con sus asombrosas habilidades, sin cobrar un sólo centavo, al auxilio y sostenimiento del nascente Oratorio. Actos de esta naturaleza recomiendan por sí solos a la persona que los ejecuta y le hacen acreedor al agradecimiento de toda una sociedad; en esta virtud, nosotros, por encargo de la Comunidad Salesiana, presentamos público agradecimiento al campeón y a todas las personas que concurrieron a la expresada función.

### Bibliografía

Ha venido a nuestra mesa de redacción "Un Opúsculo Inédito" del doctor Luis F. Borja. Publícalo con una introducción el señor doctor L. F. Borja (hijo).

Agradecemos debidamente por el envío de tan interesante folleto, el que servirá de gran auxilio para el mejor estudio de nuestra Legislación Ecuatoriana.

### Quejas

Son muchas ya las quejas que los vecinos de El Tejar, presentan con motivo de haberse convertido ese lugar en foco de infección, debido a las inmundicias que de toda zona de la ciudad vecina a esa sección se arrojan allí, constituyendo un peligro inminente para la salud de los pobladores.

### Nuevo caso de locura

Procedente del Quinche llegó a esta ciudad un piquete de Policía, que con las seguridades del caso trajo a Amador Caravajal, quien, según el examen médico, adolece de enajenación mental. Por tal motivo se le envió al hospicio de esta ciudad.

### Justo homenaje

Las RR. Madres de la Caridad y sus alumnas, obsecuaron ayer con un heroico acto literario al Excmo. Sr. E. Clavery, Ministro Plenipotenciario de Francia, con ocasión de su onomástico.

En el número de mañana haremos la reseña del acto.

### Progreso industrial

A la estación del sur llegaron diez toneladas más, de las maquinarias de tejidos de la Sociedad de Crédito Internacional. Rápidamente adelantan los trabajos en dicha fábrica, pues, con el material recibido se han iniciado los trabajos, montando ya algunas máquinas de esa poderosa fábrica, que tantos bienes traerá al país.

### Un Político mayordomo

Al Teniente Político de Cumbayá se le ha pedido renuncie a uno de los cargos que desempeña, pues, por denuncias recibidas se sabe que es también mayordomo de una Hacienda.

## De toda la República

### GUAYAQUIL

"La Voz de la Verdad" trata acerca de la mala educación de nuestro pueblo, la falta absoluta de cultura, lo cual se manifiesta en ese lenguaje que a diario usa en las calles, en las plazas y en todos los lugares de concurso público. Sin respeto al anciano, dice, al cabalero educado, a la señora, a la señorita, a la niña inocente, se profieren toda clase de palabras incultas, groseras y hasta inmORALES. ¿Y quién reclama? ¿Quién pone correctivo a la procaacidad de ese lenguaje, y a veces de esas acciones? Nadie.

Recordamos, añade el citado diario, que en cierta ocasión nos dijo un extranjero que siempre que él había visto en Europa algún jovencito de doce años, o menos, fumando cigarrillo con novia y echado a los lados palabras inmorales, se había dicho interiormente: "Este debe ser del Ecuador, y por más señas, guayaquileño". Y cosa admirable, añadía: "Ni una sola vez me he equivocado".

¿Y qué hace la Policía ante tales desvergüenzas? Ya se sabe lo que son aquí esos señores, cuando no son ellos mismos los autores de esos desafueros y después rien a mandíbula batiente.

¿Y la culpa quién la tiene? Los padres de familia y los maestros que no dan ninguna educación a esos niños que tienen bajo su especial cuidado y les dejan que secrien peor que salvajes.

También tienen una gran parte de responsabilidad las autoridades encargadas de vigilar el orden y la moralidad de los asociados.

### RIOBAMBA

Después de algunos días de permanencia en esta ciudad, regresará en el próximo tren a Guayaquil el Sr. D. J. Federico Intrigo.

—La fábrica de tejidos "El Prado", va a instalar una nueva

### Sociedad agrícola

Bajo el nombre de Junta de protección Agrícola del Azuay acaba de fundarse en Cuenca una sociedad agrícola cuyo presidente es el señor Dr. Federico Alo.

### Excitación alcohólica

Se ha iniciado el sumario contra Carlos Velástiguí, quien en estado de embriaguez, después de estropear a su mujer, ha intentado victimarla con una arma cortante.

planta eléctrica de gran voltaje. —Falleció Alejandro Acosta, a consecuencia de una herida que recibió de Víctor Núñez, el Jueves Santo.

—Apláudese la energía y rectitud con que está procediendo el Intendente de Policía, Sr. Enriquez, con todos aquellos que infringen la ley; ojalá siga así en adelante, laborando sólo por el progreso y moralidad del pueblo.

—Hállase enferma de gravedad la señorita Antonia Pozo.

—Secretario de la Jefatura Política fue nombrado el Sr. Rodolfo Cabrera.

—Algunos ingenieros han presentado propuestas para la construcción de la plaza de mercado.

### IBARRA

No sabemos a que obedece la demora en el pago de la cuota fiscal al Colegio Teodoro Gómez de la Torre, pues se espera que el Sr. Ministro de Hacienda atenderá cuanto antes a este pago.

—Después de las vacaciones de Pascua, se han reanudado las clases en todos los establecimientos de Instrucción Pública.

—Siguen entusiastas los trabajos de los Comités preparando atractivos números del programa de festejos del Centenario de la Batalla de Ibarra. Créese, y con razón, que estas fiestas serán un verdadero acontecimiento social en los años de la historia patria de esta simpática provincia.

## Social

Partieron a Riobamba los Sres. Angel Araujo y Sra., Virgilio Gae te y Jorge Cisneros.

—Para Ambato las RR. MM. del Rosario y Angélica, Jorge T. Avilés, Angel Meneses, Alberto Sánchez y Rodolfo de la Torre.

—Para Guaranda los Sres. Juan B. Salto y César A. Salto.

—Para Machachi los Sres. Alfredo Salvador, Manuel Jaramillo A. y Celinda Páez de B.

—A Lasso el Sr. Jorge Donoso.

—Para Alóag el Sr. Abelardo Villavicencio.

—A Tambillo el Sr. Angel F. Ortiz y Sra. Mercedes Páez.

### LLEGO LLEGO!!

Un gran surtido de papel tapiz al almacén de la señora Rosa Salvador, contiguo a la ferretería del señor Leopoldo Braner.

## Para obsequios

Artículos de adorno para salón y tocador, en plata y plaqúe, de primera calidad y de gran gusto artístico.

## Casa de Pardo

Joyería, Relojería y Optica

Calle Venezuela, No. 77 —QUITO.  
VII.

